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证券代码：002601                                   证券简称：龙佰集团 

 

龙佰集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

 

编号：20230213 

投资者关系 

活动类别 

 特定对象调研    □分析师会议 

□媒体采访        业绩说明会 

□新闻发布会      路演活动 

现场参观 

其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称 

及人员姓名 

海通证券         张翠翠 

广发证券         丁  续 

国金证券         王明辉  金  维 

金鹰基金         吕雅楠 

合众易晟         虞利洪 

广东鑫骐骥资产   孙  斌 

兴全基金         李楠竹 

浦银安盛         戴晨阳 

和谐汇一         王成强 

源乐晟           刘  碧 

睿郡资产         刘  力 
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安信基金         胡  双 

天弘基金         安  迪 

时间 2023 年 2月 13 日 

地点 公司会议室 

形式 现场会议 

上市公司接待 

人员姓名 

董事会秘书、人事行政总监   张海涛 

交流内容及具体

问答记录 

问题 1：我们关注到公司并表振兴矿业，公司的钛矿储量

和下阶段的扩产计划如何？ 

回复：2021 年底公司红格铁矿保有资源量 13,310.72 万吨。

本次将庙子沟铁矿、徐家沟铁矿纳入公司合并报表范围后，公

司控制的钒钛磁铁矿资源量增加超过一倍，即增加 19,744.56

万吨。“十四五”期间，公司将加强自有“粮仓”建设，推进

红格矿区两矿整合、徐家沟开发等钛矿新项目建设，力争在“十

四五”末期实现年产铁精矿 760 万吨，钛精矿 248 万吨。同时

公司推动瑞尔鑫生产线改造升级，提高钛精矿产能，到 2025

年实现 40 万吨/年钛精矿供货能力。公司在山东日照建设的年

处理 100 万吨钛锆矿项目一期预计今年上半年建成投产，该项

目建成后具备年处理 50 万吨钛锆矿能力，多措并举充分保证

公司原材料供应。 

问题 2：在公司整体的扩产计划中，庙子沟矿和徐家沟矿

能贡献多少？ 

回复：公司将庙子沟矿纳入子公司龙佰攀枝花矿产品有限

公司管理后，在原有钛精矿产能 30 万吨/年，铁精矿 60 万吨/
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年的基础上，在“十四五”期间新增钛精矿产能 40 万吨/年，

铁精矿产能 160 万吨/年。徐家沟铁矿的开采需要同时考虑成

昆铁路及蓉丽高速压覆，公司将积极与相关部门沟通确定开采

方案，并完成矿山前期基础设施建设和审批手续办理，在“十

四五”末期使徐家沟矿达到可开采状态。 

问题 3：公司铁精矿的盈利情况如何？ 

回复：2023 年疫情对国内经济影响减弱，宏观经济以加速

复苏为主基调，钢材消费会呈现逐步回升的态势，对铁精矿的

需求增加，铁精矿价格较去年有所上涨。公司并表振兴矿业后，

铁精矿将实现量价齐升。 

问题 4：公司能否介绍海外矿山的扩产计划，公司是否了

解海外其他公司的扩产计划？ 

回复：公司协助澳洲东锆整合其名下位于澳大利亚的依梅

智矿、明达里矿，目标在 5 年内整合年产 100 万吨钛锆重矿物

的海滨钛锆砂矿项目，澳洲东锆优先保障我公司的原材料采购

需求。据我们所知，海外近几年并无新增矿产资源，钛矿厂商

考虑到较高资本投入，基本没有扩产计划。 

问题 5：公司如何看待海外钛矿的价格走势，海外钛白粉

的减产是否会影响钛矿的需求？ 

回复：2022 年国际钛矿市场总体呈上涨趋势，前三季度因

能源供应不足、俄乌战争、人民币汇率贬值等因素影响，进口

钛矿价格持续上涨。进入 10 月份以来，受到钛白粉市场低迷

影响，钛矿价格有所下行。目前越南矿山受政策影响出口量减

少，肯尼亚矿山资源也相对紧张，2023 年国际钛原料供应仍维

持偏紧，海外钛矿价格将维持高位运行。海外钛白粉厂商虽有

一定程度减产，但国内钛白粉、海绵钛产能的增加仍对钛矿有

较多需求。 
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问题 6：公司在攀枝花地区的氯化钛渣项目进展如何？ 

回复：公司 50 万吨攀西钛精矿升级转化氯化钛渣创新工

程生产线目前月产量达 1 万吨左右，产量逐月攀升。该项目大

大提高了公司氯化法原材料的自供率，降低氯化法成本，提升

利润空间。 

问题 7：公司的锂矿到什么阶段了？ 

回复：公司与开源矿业就其境外子公司在坦桑尼亚多多马

省持有的一宗硬岩锂矿探矿权进行合作，目前公司子公司与开

源矿业成立的境内合资公司已在坦桑尼亚成立矿产资源勘探

公司，相关准备工作就绪后将开展进一步的勘探工作。同时公

司也在国内外积极寻找并购整合优质锂矿资源。 

问题 8：公司前段时间发了钛白粉的涨价公告，公司本轮

涨价的动因是什么，盈利情况如何？ 

回复：2022 年 7 月以来钛白粉市场需求低迷，钛白粉价

格随之下行，大部分厂商受成本居高、亏损影响，出现停产减

产，市场供给能力下降。2023 年初，下游企业预期向好，囤货

需求增加，新签订单充足，加之各项利好经济政策不断出台落

地，下游市场需求加快恢复，公司因此发布涨价公告。本轮涨

价后，公司钛白粉板块盈利改善，但对于中小厂商预计仍处于

亏损状态。公司将实时跟踪市场情况，灵活把握提价节奏，促

进行业良性健康发展。 

问题 9：截至 2022 年底公司海绵钛的产能是多少，未来

产能如何规划？ 

回复：2022 年底公司已经具备 5 万吨/年海绵钛产能，月

产量 4 千多吨，居行业首位。2023 年底公司在甘肃金昌的年

产 3 万吨转子级海绵钛技术提升改造项目（二期）1.5 万吨和

云南禄丰的年产 3 万吨转子级海绵钛智能制造技改项目（二

期）1.5 万吨将建成投产，届时公司将具备 8 万吨/年的海绵钛
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产能。未来公司将在攀枝花等基地规划建设海绵钛项目，不断

巩固龙头地位。 

问题 10：公司海绵钛的平均售价是多少，目前 5 万吨海

绵钛的产品等级如何，不同产品价格差异有多大？ 

回复：公司海绵钛产品的平均售价（含税）在 7 万元/吨左

右。公司 1 级以上产品占比较高，每个等级价格相差 2000-3000

元/吨。随着军工及民用飞机国产化进程的加快，以及消费领域

需求的增长，对优质海绵钛的需求将快速增加。公司将不断改

进工艺，控制好成本，提升 1 级以上产品占比。 

问题 11：海绵钛市场较小，公司的扩张如此快是否会造

成产能过剩，下游哪些领域来承接这部分需求？ 

回复：海绵钛的民用市场应用广泛且产品品质要求较低，

供应厂商多，处于供需基本平衡状态。高端海绵钛产品主要应

用于航空、航天及军工领域，对产品品质要求较高，过去主要

依赖海外进口。在全球钛材消费结构中，商用飞机与民用飞机

占比达到 56%，而中国航空航天的钛材消费量占比近年来持续

提升，但目前占比仍不足 20%。随着军用装甲车、歼 20 飞机、

核潜艇、国产客机等装备的国产化进程推进，加之消费电子产

品等领域对海绵钛需求的增加，未来高端海绵钛产品的需求增

速较快。 

问题 12：海绵钛产品下游认证周期一般多长时间？ 

回复：一般用途的海绵钛产品下游认证周期是三个月以

内，公司基本完成下游厂商的认证。部分特殊用途的海绵钛产

品认证周期需要一年左右，公司也正在申请产品认证。 

问题 13：公司的五氧化二钒项目建设的进展如何？ 

回复：公司拥有从废酸中萃取回收钒的技术及生产能力，

目前在焦作已建成 800 吨/年五氧化二钒生产线，公司下属子

公司云南东钪在禄丰县投资建设的 800 万吨/年废酸提钒项目

预计 2023 年底建成投产。同时，公司在四川省攀枝花市投资
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建设的钒钛铁精矿碱性球团湿法工艺年产 3 万吨 V2O5 创新示

范工程分两期建成投产。光伏、风电等将带动储能行业高速发

展，钒电池未来市场空间巨大。公司将根据市场需求情况，不

断在钒电池领域进行探索和布局。 

问题 14：公司未来资本支出的重点在哪些领域？ 

回复：一方面加大矿山资源的储备和开发力度，另一方面

将在海绵钛和新能源电池材料领域着重发力。海绵钛如前述所

说，今年新增 3 万吨/年的产能，未来仍规划在公司现有基地

扩产海绵钛。目前新能源电池材料如磷酸铁已具备 10 万吨/年

的产能，2023 年底公司年产 20 万吨电池材料级磷酸铁项目三

期（10 万吨/年）将建成投产。后续公司规划在焦作、金昌、

襄阳等基地继续扩张产能，尽快跻身新能源电池材料行业前

列。 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

不涉及 

活动过程中所使

用的演示文稿、

提供的文档等附

件（如有，可作

为附件） 

无 

 


